
 

 

Protokoll der öffentlichen Sitzung des Stadtteilbeirates Walle  
vom 27.02.2020 im Ortsamt West 

 
Beginn der Sitzung: 18.30 Uhr               Nr.: XIII/01/20 
Ende der Sitzung:  21.15 Uhr 
 

anwesend sind: 

Frau Brigitte Grziwa-Pohlmann 

Herr Roland Heinsch 

Herr Gerald Höns 

Herr Thorsten Jahn 

Herr Marco Juschkeit 

Herr Dr. Henry Knobbe-Eschen  

 

Frau Anja Meyer-Heder 

 Rolf Surhoff 

 Dr. Peter Warnecke 

Herr Jürgen Pohlmann 

Herr Christof Schäffer 

 

Herr Dr. Karsten Seidel 

Herr Jörg Tapking 

Frau Brunhilde Wilhelm 

Frau Nicoletta Witt 

 

Verhindert sind: 
Frau Caren Emmenecker 

Herr Franz Roskosch 

Frau Kerstin Eckert 

 
Gäste:  
Anja Blumenberg  - Sozialzentrum Gröpelingen/Walle 
Brigitte Fischer-Panzlau - Kunsthafen Walle 
Petra Heitkötter  - Kunsthafen Walle 
Ca. 35 interessierte Bürgerinnen und Bürger 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
Es wird folgende Tagesordnung vorgeschlagen: 
 
TOP 1: Feststellung der Beschlussfähigkeit und Tagesordnung 
 
TOP 2: Genehmigung des Protokolls Nr.: XIII/03/19 vom 14.11.2019 
 
TOP 3: Anträge, Anregungen und Wünsche in Stadtteilangelegenheiten 
 a) Jugendbeteiligung  b) Bevölkerung  c) Seniorenvertretung   d) Beirat 
 
TOP 4: KUNST.HAFEN.WALLE         

dazu:  Brigitte Panzlau, Petra Heitkötter / Organisatorinnen 
 

TOP 5: Mittelvergabe Jugendförderung Walle 2020      

 dazu: Anja Blumenberg / Sozialzentrum Gröpelingen/Walle 

 
TOP 6 Walle Central 2040          

 hier:  Bericht über den Prozessverlauf und die Einordnung in die Beiratsarbeit 
 dazu: Dr. Karsten Seidel / Sprecher FA Quartiersentwicklung 
 
TOP 7: Bericht des Beiratssprechers / Berichte aus der Stadtteilarbeit 
 
TOP 8: Mitteilungen des Amtes / Verschiedenes 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Vor Beginn der Sitzung ruft der Beiratssprecher zu einer Schweigeminute für die Opfer des 
rassistischen Anschlags von Hanau auf. Alle Anwesenden erheben sich. 
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TOP 1: Feststellung der Beschlussfähigkeit und Tagesordnung 

 Die Vorsitzende berichtet, dass das Beiratsmitglied der SPD-Beiratsfraktion, 
Hauke van Almelo, sein Mandat zum Ende Februar 2020 niedergelegt hat. Das 
Wahlamt ist aufgefordert, die Nachfolge zu regeln. 

 Da zwei VertreterInnen der CDU-Beiratsfraktion nicht anwesend sein können, 
wurde im SprecherInnen-Ausschuss abgesprochen, dass Herr Dr. Warnecke und 
Herr Surhoff das Beiratsmitglied Anja Meyer-Heder, ohne Stimmrecht, aber mit 
Rederecht, unterstützen. 

 Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt 

 Der Tagesordnung wird zugestimmt 
 
 
TOP 2: Genehmigung des Protokolls Nr.: XIII/03/19 vom 14.11.2019 

 Das Protokoll wird genehmigt. 
 
 
TOP 3: Anträge, Anregungen und Wünsche in Stadtteilangelegenheiten 
Die Ortsamtsleiterin begrüßt als Gast Herrn Modder, den Leiter des Polizeikommissariats 
West, der sich dem Beirat und dem Publikum vorstellt  
 
a) Jugendbeteiligung: 
Die Vertreterinnen des Jugendforums berichten über ihre Projekte: 

 Erstellung eines Kalenders 2020 zusammen mit anderen Jugendbeiräten 

 Beteiligung an den Überseespielen 

 Graffity-Projekt – Stromkästen in Walle 

 Erneuerung der Waller Welle 

 Beteiligung am Stadtteilfest 
Die stellvertretende Beiratssprecherin spricht das Jugendforum darauf an, ob Interesse daran 
besteht, den sogenannten „Mäusetunnel“ mit Graffiti oder anderer Streetart zu gestalten. Die 
Jugendlichen bitten um Bedenkzeit. 
 
b) Bevölkerung:   
Es wurden keine Anliegen vorgetragen. 
 
c) Seniorenvertretung: 
Die Seniorenvertreterin des Beirates Walle, Frau Kaufhold, berichtet schriftlich darüber, dass 
sie in die Arbeitskreise „Bauen, Wohnen und Verkehr“ sowie „Seniorenpolitik, Soziales und 
Beiräte“ gewählt wurde 
 
d) Beirat: 

 Antrag der AfD: „Gelegenheit zu einer persönlichen Erklärung“ (Anlage 1): Abgelehnt 

(1 Zustimmung, 12 Gegenstimmen) 

 

 Antrag der AfD: „Für jedes Beiratsmitglied ein Behördensprechbuch“ (Anlage 2): 

Abgelehnt (1 Zustimmung, 12 Gegenstimmen) 

 

 Antrag der AfD: „Änderung der Geschäftsordnung“ (Anlage 3): Der Antrag bezieht 

sich auf die Mustergeschäftsordnung der Senatskanzlei, die von vielen Beiräten bereits 

übernommen wurde. Vom Beirat Walle allerdings noch nicht. Deswegen wurde im 

Fachausschuss SprecherInnen besprochen, das Anliegen der AfD in die Erörterung 

um eine neue Geschäftsordnung aufzunehmen und am 25.06. im Beirat zu behandeln. 

Der Vertreter der AfD ist mit dieser Vorgehensweise einverstanden. 
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 Antrag der Fraktionen Bündnis 90/Die Grünen, CDU, Die Linke, SPD: Kein Parken 

auf der Überseepromenade (Anlage 4): Angenommen (12 Zustimmungen, 1 

Enthaltung) 

 

 Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen: Umgestaltung Schulze-Delitsch-

Straße (Anlage 5): Angenommen (12 Zustimmungen, 1 Enthaltung) 

 

 Beschluss des FA Ü-Stadt: Heimatgrün: Der Beschluss wurde bereits anlässlich der 

Fachausschusssitzung Überseestadt am 30.01.2020 gefasst, die Sprecherin des 

Fachausschusses stellt ihn noch einmal vor. Es ist keine weitere Abstimmung 

notwendig. 

 
 
TOP 4: KUNST.HAFEN.WALLE 

Das Projektformat wurde von Delia Nordhaus, Petra Heitkötter und Brigitte Fischer-Panzlau 
entwickelt und im November 2019 im Stadtteil Walle mit großen Erfolg, sowohl bei den 
KünstlerInnen als auch bei den WallerInnen, BremerInnen und ButenbremerInnen, umgesetzt. 
Das Projekt wird dem Beirat von Frau Heitkötter und Frau Fischer- Panzlau anhand einer 
Powerpoint-Präsentation (Anlage 6) vorgestellt. In 2020 gehen die Veranstalterinnen mit dem 
Projekt „auf Tour“, um weitere Kontakte zu knüpfen und die Zusammenarbeit mit Interessierten 
zu intensivieren. 2021 soll der nächste Kunsthafen Walle stattfinden. 
 
 
TOP 5: Mittelvergabe Jugendförderung Walle 2020 

Frau Blumenberg stellt die OJA-Mittelvergabe der Jugendförderung für Walle 2020 vor.  

 Für 2020 ist keine Erhöhung der OJA-Mittel erfolgt. Und das, obwohl für Walle auch 
noch die gesamte Überseestadt hinzugekommen ist. 

 Folgende Aspekte müssen mehr berücksichtigt werden: Mädchenarbeit, 
Spielförderung in der Überseestadt (es war eine bewusste Entscheidung, in der 
Überseestadt geförderten Wohnungsbau zu bauen, es ist aber dringend notwendig, 
entsprechende Spielflächen vorzuhalten. Die Kirche will sich diesbezüglich engagieren 
(auf dem Gelände Hafenpassage als Zwischennutzung)). 

 Stadtteilübergreifende Fördermittel, z.B. für den Sportpark in der Überseestadt, sollen 
in den Haushalt eingestellt werden. 

 Außerdem scheint eine Aufstockung der OJA-Mittel geplant zu sein. 

 In diesem Rahmen wird bekannt gegeben, dass ab Mai das Schwimmen im Freibad 
für Kinder und Jugendliche zum 1-€-Tarif kommen wird. 

 Inwieweit die Kosten für die Hausaufgabenhilfe vom Bildungsressort übernommen 
werden, muss u.a. auch über eine Neuberechnung der Anzahl der Jugendlichen 
angestoßen werden. Weiteres Vorgehen: TOP im nächsten CA und dann im Beirat am 
19.03.2020. TOP für den FA Bildung: Finanzierung/Fördermittel für Kinder unter 12 
Jahren. 

 
 
TOP 6: Walle Central 2040 

Dr. Karsten Seidel berichtet anhand einer Powerpoint-Präsentation (Anlage 7) über das 
Projekt „Walle Central 2040“, das vor ca. 3 Jahren vom Beirat Walle initiiert wurde. 
Zwischenzeitlich haben zwei Workshops im September und Oktober 2019 stattgefunden, zwei 
weitere sind für Frühsommer und Herbst 2020 geplant. Aspekte der anschließenden 
Diskussion: 

 Der Prozess um Walle Central 2040 ist „Stadtplanung von unten“ für die soziale und 
wirtschaftliche Entwicklung des Quartiers. Wohnen und urbanes Arbeiten muss 
kombiniert werden. 

 Der ruhende und fahrende Verkehr muss zentrales Thema im Prozess bleiben. 

 Der Steffensweg mit der Nahversorgung muss in den Fokus genommen werden. 
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 Die Einbeziehung des Wirtschaftsressorts, auch bei den kommenden Workshops, wird 
begrüßt. 

 TOP „Produktive Stadt“ evtl. bei der Beiratssitzung im April mit der 
Wirtschaftssenatorin. 

 Die Auswertungstabelle aus den beiden Workshops ist in ca. 4 Wochen fertig. 

 Eine Prioritätenliste soll aufgestellt werden 

 Es muss noch besprochen und festgelegt werden, in welcher Form die Projekte (z.B. 
in welchem Fachausschuss) erarbeitet werden sollen. 

Der Beirat bedankt sich bei Herrn Dr. Seidel für sein hohes Engagement in diesem Arbeitsprozess. 
 
 
TOP 7: Bericht des Beiratssprechers / Berichte aus der Stadtteilarbeit 

 Der Beiratssprecher berichtet über die Beirätekonferenz am 27.01.2020 mit dem 
Hauptthema „Wohnen in Nachbarschaften“. Am heutigen Tage tagte die Beirätekonferenz 
zum Hauptthema „Polizeistrukturreform“ und „Straßennamen mit Kolonialbezug“. 

 Die stellvertretende Beiratssprecherin berichtet über die Bremer Welterbetage vom 01.06. 
07.06.2020. Am 2. Juni haben die Beiräte Gelegenheit, den Tag auf dem Marktplatz zu 
gestalten. Weitere Bearbeitung in den FAs, hauptsächlich FA Kultur. 

 
 
TOP 8: Mitteilungen des Amtes / Verschiedenes 

 Mitteilungen des Amtes: es liegt nichts vor. 

 Verschiedenes: der Vertreter der AfD im Beirat Walle gibt eine persönliche Erklärung 
ab (Anlage 8). 

 
 
 
 
 
 
Vorsitz/Protokoll:      Sprecher: 
 
 
 
__________________________    ________________________ 
- U. Pala-        -J. Pohlmann- 
 
 


